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ATA Maio/2024 - DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE 

SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DE PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal de Segurança Alimentar de 

Petrópolis, realizada no dia 28 de maio de 

2024, às 16:00 horas, no “formato 

presencial”. 

 

Ao vigésimo oitavo dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte quatro, às dezesseis 

horas, de forma presencial, reuniu-se o Conselho Municipal de Segurança Alimentar e 

Nutricional Sustentável de Petrópolis - COMSEA, convocado por meio de publicação 

no D.O., com a presença dos Senhores Conselheiros: Talita Berti (UNIFASE) – 

Presidente COMSEA, Darlene R. Ramos (SINERJ) - Vice-Presidente COMSEA, 

Juliana Mayo (FAMPE) – Secretária, Larissa Graebner (Sec Educação), Carolina Dias 

(CEUXCO), Leonardo Faver (EMATER), Felix Rosemberg (FIOCRUZ), Patricia da 

Cunha (CRN), Raquel Exposito (SAS), Priscila Ferreira (CRN), Cassia Hammes 

(Instituto Ideas), Jane Luci Souza (SMA), Carla Coelho (Sec.Saúde) e convidado: 

Debora (Coletiva Feminista Popular). Havendo número legal, a presidente, Talita Berti, 

cumprimentou a todos e deu por aberta à reunião apresentando a pauta do dia a ser 

seguida: 1)Andamento da publicação do decreto pela Secretaria de Assistência Social 

para a implementação da CAISAN municipal (SAS); 2)Atualizações sobre o banco de 

alimentos (SAS e SDE); 3)Atualizações sobre o Programa de Aquisição de Alimentos 

(PAA) em Petrópolis e sobre a manifestação do interesse do município em executar o 

programa na modalidade de doação simultânea. Apresentação do formulário enviado.  

(SAS e SDE); 4)Apresentação das alterações da lei - Andamento da discussão das 

comissões temporárias; 5) Comissões permanentes e câmaras técnicas de acordo com o 

artigo 5 do regimento interno do COMSEA; 5.1 – Definição dos conselheiros que não 

aderiram às câmaras/ comissões; 5.2 - Câmara de saúde e nutrição: comparar com o 

decreto atual e a ideia do projeto de lei da alimentação escolar com o projeto aprovado 

(lei nº 3679 / 23) e propostas de ações; 5.3 - Câmara de abastecimento: Atualização dos 

dados da agricultura; 5.4- Comissão de divulgação: Atualizações sobre logo e 

publicações nas redes sociais; 5.5- Câmara de Programas para grupos populacionais 

específicos e DHAA - discussão e sugestão da forma como as doações do Banco de 

alimentos devem chegar as famílias em situação de insegurança alimentar; 6) 

Organização das informações atualizadas sobre a situação da fome/insegurança 

alimentar no município; 7) Participação do COMSEA na Comissão Organizadora da 



Conferência Municipal do COMCIDADE. Tema: Construindo a politica municipal de 

desenvolvimento urbano: caminhos para cidades inclusivas, democráticas, sustentáveis 

e com justiça social; 8) Proposta de emenda a LDO para viabilizar ações de combate a 

insegurança alimentar e promoção da alimentação adequada e saudável no município de 

Petrópolis – Lei orçamentária de 2025; 9) Apresentação das ações em Segurança 

Alimentar dos representantes do COMSEA; 10) Informes gerais. 1) Em relação ao 

andamento da publicação do decreto pela Secretaria de Assistência Social para a 

implementação da CAISAN municipal (SAS), Raquel informa que a publicação deve 

acontecer em breve. Talita solicita que o grupo seja informado quando houve a 

publicação.  2) Quanto as atualizações sobre o banco de alimentos (SAS e SDE), Raquel 

diz que as obras estão em andamento, mas que não tem atualizações sobre a compra dos 

equipamentos. Deu-se o encaminhamento para solicitar a ata da reunião realizada na 

sede administrativa e que contou com a participação do Mauricio (SDE) e vereador 

Junior Paixão.  3) Em relação as atualizações sobre o Programa de Aquisição de 

Alimentos (PAA) em Petrópolis e sobre a manifestação do interesse do município em 

executar o programa na modalidade de doação simultânea: apresentação do 

comprovante de inscrição do município (SAS e SDE), Raquel informa que ainda não 

houve resposta por e-mail. Talita acrescenta que houve abertura de um novo edital para 

adesão dos municípios ao PAA, mas apenas para os municípios aderidos ao SISAN.  4) 

Sobre a apresentação das alterações da lei - Andamento da discussão das comissões 

temporárias, Talita informa que a diretoria da CAISAN estadual mudou e que recebeu 

instruções atualizadas para auxiliar os município para fazer a adesão. A presidente 

acrescenta que vai analisar o documento e considerá-lo na lei. 5) Quanto as atualizações 

das comissões permanentes e câmaras técnicas de acordo com o artigo 5 do regimento 

interno do COMSEA, Larissa relatora da câmara de saúde e nutrição diz que o grupo 

não avançou nas discussões sobre o projeto de lei da alimentação escolar com o projeto 

aprovado (lei nº 3679 / 23). Debora (Coletiva) informa que o veto do prefeito foi 

derrubado com 10 votos. Acrescenta que o veto do prefeito tinha sido total. Larissa 

pontua que uma das questões é que a merenda escolar já cumpre com as sugestões 

presentes no projeto. Quanto às atualizações da câmara de abastecimento, Talita sugere 

que esta câmara se organize e estabeleça um modelo de atualização de informações 

sobre SAN, assim como é realizado pela SAS. Solicitação aprovada pelos demais 

conselheiros. Larissa, comissão de divulgação, diz que manteve a logo apresentada na 

última reunião e a enviou no grupo para que todos os conselheiros possam ter acesso. 

Os conselheiros discutem algumas possibilidades de datas comemorativas e eventos que 

o COMSEA possa participar, como o Agro Serra (Leonardo) e eventos na praça 

(Cassia). Talita diz que o COMSEA também poderia fazer as reuniões itinerantes em 

comunidades. Após discussão, deu-se o encaminhamento para encontrar local para 

realizar as próximas reuniões em algum bairro. Cassia sugere o bairro São Sebastião. 

Leonardo lembra que o formato das reuniões deve se totalmente diferente para atrair a 

população. Deu-se o encaminhamento para o grupo de divulgação sugerir um formato 

para essa reunião. Patrícia, representante da câmara de programas para grupos 

populacionais específicos e DHAA, diz que o grupo está se organizando para agendar 

uma reunião online para entender e localizar grupos alvos que possam ser atendidos 

pelo Banco de Alimentos. 6) Em relação a organização das informações atualizadas 

sobre a situação da fome/insegurança alimentar no município e definir 

encaminhamento, Talita diz que vem fazendo contato com o Luiz Claudio do 

departamento de informática para agendar um reunião e discutir a possibilidade de fazer 

o cruzamento entre os dados disponibilizados pelas secretarias. Deu-se o 

encaminhamento para solicitar o envio do relatório quadrimestral da SAS atualizado. 7) 



Sobre a participação do COMSEA na Comissão Organizadora da Conferência 

Municipal do COMCIDADE, Darlene informa que ainda não tem data para a 

conferência. Diz que o COMSEA pode levar propostas (temáticas) para discutir nos 

grupos. Felix reforça a importância de regulamentar a agricultura urbana no âmbito da 

cidade. Talita e Felix sugerem que esse tema seja levado a Conferência. Após discussão, 

deu-se o encaminhamento para que a comissão de abastecimento discuta e analise as 

justificativas para não regulamentação da lei de agricultura urbana e apresente uma 

justificativa para o conselho. O tema abastecimento alimentar também foi sugerido 

como pauta para a conferência. 8) Quanto a proposta de emendas à Lei orçamentária de 

2025 para viabilizar ações de combate a insegurança alimentar e promoção da 

alimentação adequada e saudável no município de Petrópolis, Talita diz que oito 

propostas sugeridas pelo COMSEA foram protocoladas através do gabinete da 

vereadora Julia Casamasso. Dentre as propostas protocoladas, estão medidas aditivas 

sobre o banco de alimentos. A apresentação das emendas foi realizada ontem e agora 

irão tramitar na casa. 10) Seguindo para os informes, Talita diz que foi enviado um 

oficio para todos os vereadores solicitando o agendamento de reunião com o COMSEA 

e que estamos aguardando retorno. Debora informa que estão tentando agendar uma 

data para a reunião proposta com os demais vereadores.  Felix informa que a FIOCRUZ 

finalizou um projeto de capacitação em agroecologia com redução de custo e que 

contou com participação de pequenos agricultores. Acrescenta que o projeto das hortas 

nas escolas está em andamento e que o trabalho recebe apoio da Sec. Educação. Felix 

informa também sobre um projeto da FINEP no Brejal, com a participação de 60 

pequenos produtores, sobre abastecimento da água potável para produção de alimentos. 

O objetivo do projeto é implementar tecnologias sociais para aprimorar o manejo das 

águas em unidades de produção da agricultura familiar em Petrópolis, visando 

promover a saúde e facilitar a transição para a produção agroecológica nas 

comunidades. Talita informa que por motivos pessoais e profissionais está deixando o  

COMSEA e que um novo representante será indicado pela UNIFASE. Juliana informa 

que também não será mais representante do COMSEA e que em breve uma nova 

indicação será enviada pela FAMPE. Em função do limite de horário, as demais 

apresentações agendadas foram adiadas para a próxima assembleia. A presidente deu 

por encerrada a sessão, da qual, para constar, eu Juliana Mayo, Secretária Executiva do 

Conselho, lavrei e assinei a presente ata juntamente com a Senhora Presidente Talita 

Berti e demais conselheiros. 

 

 

 

 

Petrópolis, 28 de maio de 2024 

 

Talita Lelis Berti 
Presidente do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e sustentável de Petrópolis 

 

 

 

 

 

 



 

Juliana Mayo Pires 
Secretária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e sustentável de Petrópolis 
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